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博尔特唯一一次落后：
出生比预产期晚10天
12 岁时被父母发现天赋

博尔特实现百米三连冠， 让到现场为他助阵的爸爸韦
尔斯利和妈妈珍妮弗也十分激动。

“博尔特跑得很快，但是你要看到婴儿时期的他，就知
道为什么能跑那么快了，”博尔特妈妈珍妮弗说，博尔特的
出生日期比预产期晚了 10 天，“他人生中唯一一次落后恐
怕就是这次了”。 据妈妈回忆，出生后仅仅三周，躺在床上
的博尔特就总爱乱动，“一次我把他放到床上， 当我回来
时，他几乎挪到床边，快掉下来。 当时我就在想，刚三周的
孩子，是有多强壮”？

博尔特何时比妈妈跑得快？ 珍妮弗说自己也记不清了，
“大概十岁吧，我就追不上他了”。 12岁时，博尔特在学校运动
会总能遥遥领先，作为父母的他们逐渐发现了博尔特的天赋。

当被问及这种天赋是否来自于他们时， 博尔特父母说
不是，只是自然而然的天赋。 不过珍妮弗说，她觉得常给博
尔特吃的一种牙买加山药帮助了他。 韦尔斯利也马上接话
说，博尔特的娱乐和舞蹈才能来自于他。 说完，两人都哈哈
大笑。

他们的儿子从 2002 年世界青年锦标赛开始，一个接一
个创造辉煌战绩，但他们说，博尔特的性格和处事方式并没
有因为成名而改变。 在他们眼里，依旧是那个听话的孩子。

统治男子百米赛场 8 年

2008 年北京奥运会的田径场上， 一个天才横空出世，
他夺得男子 100 米、200 米、4X100 米三块金牌。 没错，他就
是博尔特。

2012 年伦敦奥运会，26 岁的博尔特正当最美好年华，
他再次夺得男子 100 米、200 米、4X100 米三块金牌，成了田
径场上神一样的人物。

但从伦敦到里约的四年里， 博尔特进入伤病高发期，
2014 年基本全歇， 把接力赛都算进去， 全年就跑过三场。
2015 年差点因伤错过世界锦标赛，幸好他找到了德国医生
沃尔法特，火速治疗好了膝盖伤势。 但坏事此时并未终结，
2016 年博尔特在选拔赛上腿筋一级拉伤。 而此时离奥运会

不到两个月时间，又是沃尔法特救了博尔特。 从 2008 年的
北京到如今的里约， 博尔特连续收获三届奥运会田径男子
百米冠军， 从出道以来在 100 米这一项目上逢大赛几乎全
胜，让人感慨能打败他的只有“时光”。

2016 年收入 3250 万美元

除了在赛场上取得难以超越的成绩， 博尔特作为一名
运动员，也在长时间内维持着自己良好的形象，远离禁药，
成了全世界的体育偶像标杆。

2013 年， 一次大规模的禁药丑闻几乎击垮了整个田径
界，除博尔特以外，几名世界顶级好手全部被查出有服用禁
药的历史。 盖伊、布雷克、鲍威尔、加特林全都有服用禁药
而被禁赛的历史。如果不是博尔特维持了清白之身，人们必
将丧失对 100 米项目的信任。

从运动员的商业影响力角度来看， 博尔特更是一名出
色的体育偶像。 在《福布斯》公布的 2016 年运动员收入排行
榜中，来自棒球、篮球和足球这些高度职业化、商业化项目
的运动员们瓜分了绝大部分席位， 博尔特是所有上榜运动
员中唯一从事田径项目的运动员。《福布斯》称，目前博尔特
的年收入有 3250 万美元之多，其中 3000 万美元来自赞助。

奥运会后或组建家庭

尽管博尔特依然出色，不过不可否认的一点是，在年近
30 岁的年龄，想要再攀高峰是极其困难的。

2009 年大邱世锦赛，23 岁的博尔特创造了惊世骇俗的
9 秒 58，刷新了个人保持的世界纪录，自此之后，每到一届
世界大赛，博尔特的成绩都会出现小幅的下滑。博尔特本次
的夺冠成绩，就比去年世锦赛的成绩慢了 0.02 秒。 博尔特
是否会在奥运会后退役目前并不确定， 但博尔特的母亲透
露，博尔特答应他会在这届奥运会结束之后组建家庭。

这些年博尔特身边的女人可不少， 但前不久曝光的目
前的正式女友名叫卡斯·本奈特，身材劲爆，在之前牙买加
田径奥运选拔赛上，她到现场为闪电助阵，两人亲密交谈算
是对外官宣。 / 记者 孙健报道

里约奥运会男子 100 米半决赛，中国选手苏
炳添和美国“加速度”加特林、牙买加名将布雷
克分在了同一个小组， 最终以 10 秒 08 的成绩
位列小组第 4，遗憾止步半决赛。

赛后， 网友祝福了在半决赛虽败犹荣的中
国选手苏炳添和谢振业， 并建议苏炳添剪掉长
发。 在百米赛跑中，差之毫厘失之千里，一点点
场外的干扰都有可能影响到最终的成绩。 且看
牙买加飞人博尔特， 他一直是以贴着头皮的短
寸发型示人，这样的发型有利于减少风的阻力，
用物理学来解释是颇具科学道理的。 而美国名
将加特林和博尔特的发型类似， 只有中国选手
喜欢在田径赛场上留下飘逸秀发的身影。

场地自行车选手为了减少空气阻力， 提高
千分之几秒的成绩，他们不惜将腿毛都刮干净。
游泳选手剃掉了全身体毛， 在水里的速度可以
增加 2%。 由此可见，这是一种科学的方式。 当
然，这样的论点并没有得到权威专家的证实。

苏炳添很久以前就知道了网友的这种建
议，但他并未采纳。 在他看来，把头发剪短的话，
只是显得精神一点罢了。 而他留着长发参加比
赛拥有更好的运气， 在去年国际田联钻石联赛
美国尤金站男子 100 米决赛中， 他就是顶着一
头长发跑出了 9 秒 99 的全国纪录，并成为了亚
洲真正意义上突破 10 秒大关的第一人。

确实， 头发长短对于比赛的影响还有待商
榷。 牙买加女飞人、奥运旗手弗雷泽就是一头长
发， 但这丝毫不影响她在世界女子短跑领域的
统治力。 不过，弗雷泽的实力强大，千分之几秒
的差距很难在她的比赛中显现出来。 而对于中
国短跑运动员，如果能够提高 0.01 秒，剪掉头发
又何乐而不为呢？ / 记者 孙健报道

在科马内奇、 霍尔金娜以后，“体操女王”
的宝座空了许久。 在里约，人们终于等来了西
蒙·拜尔斯。 她目前已经拿到了团体、个人全能
和跳马三块金牌。 / 本组稿件 记者 孙健报道

博尔特仍然不可战胜！ 昨日他用 9 秒 81 完成了史无前例的奥运百米三连冠。 奥林匹克体育场的数万名
观众被这道“闪电”一击而中，陷入疯狂。 回望博尔特近三届奥运赛事，2008 年的突然爆发，2012 年的沉稳延
续，到 2016 年赛前波折不断的疗伤再疗伤，而对手也在这三届赛事中完成了新老更替。 博尔特三届的夺冠难
度指标，一次比一次高，但也抵消不了他对金牌的紧紧把握！ 无缘百米决赛

怪苏炳添头发？

牛人

奥运史上首现
三胞胎联袂出战

里约奥运女子马拉松比赛昨日鸣枪，来自爱
沙尼亚的鲁伊克三姐妹同时出赛，里约奥运也因
此成为首届有三胞胎参加同一个项目的奥运会。

体操女王宝座
终于等来拜尔斯


